

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
la. atrasado . . . 10 "

Los males de la prensa

La *Revue Bleue* de París abrió una información sobre la prensa. «Puesto que la palabra hablada ó escrita—dijo Mr. Berenger, iniciador de esta información,—es el gobierno de las democracias; puesto que la escuela, la prensa y el Parlamento son los nuevos poderes directores; puesto que se ha declarado la bancarrota de la ciencia oficial y del parlamentarismo, y que se empieza a hablar ya de la bancarrota de la prensa, miremos frente á frente sus males y reflexionemos sobre las condiciones del periodismo contemporáneo y los medios de mejorarlo.»

Con este objeto se dirigió á las notabilidades del mundo intelectual más indicadas para formar juicio sobre ello, y hé aquí algo de lo más saliente del resultado obtenido, que si bien se refiere especialmente á la prensa francesa, tiene un valor general innegable.

M. Eduardo Drumont, el violento periodista director de la *La Libre Parole*, católico á su manera (es decir, con violencia), antisemita furioso, echa la culpa del rebajamiento de la prensa á la magistratura. Dice que la actitud de la magistratura, con respecto á la prensa puede reducirse á ese precepto: «Haced pagar la publicidad lo más cara posible y anunciad cuanto se os presente, sin temor de obstáculo alguno; pero si os atrevéis á denunciar cualquier trampa financiera, no habrá piedad para vosotros, y os condenaremos á pagar enormes indemnizaciones al trampista que os persiga por difamadores, aunque hayais dicho la verdad. Os son permitidas las más viles caricias, pero prohibidos los ataques más justos.» Después de este vibrante diagnóstico, propone como remedio que todas las causas de imprenta sin escepción sean sometidas al jurado, y que puedan probarse las imputaciones lanzadas contra alguna persona, excepto en lo referente á la vida privada. «Quizás también pudiera pedirse—añade—que las asociaciones de periodistas fuesen más escrupulosas en la admisión de sus miembros; pero la verdad es que si exigian á cada uno todas aquellas cualidades que se requieren para ser periodista, ¿cuántos altos funcionarios, diputados y hasta ministros se encontrarían dignos de ser periodistas?» Y en su periódico *La Libre Parole* añade: «Tener es hoy el complemento necesario del verbo ser. Descartes decía: «Pienso, luego existo.» Hoy el escritor debe decir: «¡Tengo, luego puedo escribir libremente. Silencio á los pobres!»

M. Jaurés, el jefe de los socialistas de la Cámara francesa, opina que, siendo la prensa un reflejo del estado social, sin reformar éste no cabe regeneración para aquella. «La sociedad actual—dice—está fundada sobre el poder del dinero; la industria del periodismo ha entrado á formar parte de la grande industria; necesita grandes capitales; como éstos no los puede obtener de la masa anónima de los lectores, ha de apoyarse en el capitalismo; y es vana pretensión querer hacer entrar el capitalismo en la categoría de la Moralidad.» Entonces, actuando solemnemente de pontífice retórico del socialismo, añade: «Todo esto será barrido por las aguas violentas de las próximas tempestades. La única inquietud consiste en preguntarse si la actual sensualidad de cenáculo ó de mercachifle habrá ó no gastado la energía de nuestra raza. Después de todo, los hombres del siglo XVIII, saturados como estaban de literatura sensual, supieron batirse y morir bien.»

El sociólogo Max Nordau cree que el público es el gran culpable: «el periódico no existe más que por sus lectores: si es muy leído, resulta una potencia; si no lo es, como si no existiera. Así, pues, cuando un periódico, á pesar de sus embustes, calumnias, malas artes para hacer dinero, estúpides enciclopedias y pornografías, continúa siendo solicitado, y próspero, y enviado é imitado, es porque el lector apetece aquel pasto y no quiere otro, es porque aquellas bajezas no le repugnan; es, en fin, porque está formado de la misma pasta que su periódico: y por tanto no puede quejarse: tiene el periódico que se merece».

Aparte de ello, el Dr. Max Nordau supone que la influencia de la prensa es decisiva en las pequeñeces de la vida social, en las modas, en lo que depende del capricho del individuo; pero insignificante en lo sustancial: contra un gobierno fuerte, contra cualquiera institución que no se intimide con facilidad, nada absolutamente puede la prensa por sí. Porque los periódicos solo tienen palabras, y los poderes constituidos tienen actos: y el hecho es siempre más sugestivo que la palabra.

El vicepresidente de la Cámara, M. Poincaré, se inclina á buscar el remedio en una legislación que atienda tanto á los derechos de la prensa como á los del público.

A lo cual contesta M. Mauricio Barrés: «Si la ley diera á los gobiernos facultades para restringir la libertad de la prensa, ¿qué uso harían de esas facultades los ministros prevaricadores? Es locura dar fuerza á los gobernantes contra los publicistas, cuando de publicista á gobernante va cero.... Al fin y al cabo se puede aplicar á la prensa el apólogo de Esopo sobre la lengua: dígame de ella todo el bien que se quiera, y es verdad; dígame todo el mal, y también es verdad.»

«El periódico—dice el economista Leroy Beaulieu—es el bufón del moderno soberano, del pueblo: solo se atreve á decirle las verdades bromeando. La prensa se dirige á las masas, y á las masas nunca han sido modelo de delicadeza moral ni intelectual.... Se pretende que la corrupción de la prensa proviene de que es esclava de la plutocracia; pero la verdad es que los plutócratas son más bien víctimas que culpables de tal corrupción. En toda emisión financiera cada periódico quiere su parte, y, si no se le da, amenaza con el *chantage*; hay muchos que solo por él se sostienen.... Para elevar el nivel moral de la prensa hay que empezar por elevar el del país.»

Zola contestó en dos frases: «Soy partidario de la libertad ilimitada de la prensa: la quiero para mí, y procuro tenerla para los demás. El torrente, hasta con sus impurezas, lo fecundará todo; sin libertad no hay verdad.»

A esto parece replicar el periodista Julio Case dice: «La prensa es libre... pero ha dejado de existir. No la ha matado la libertad, sino que se le ha dado la libertad cuando se la ha visto muerta, es decir, desautorizada. Después de la muerte ha venido la descomposición. La prensa está pudriéndose.... Detrás de esta vendrá otra: la

condición de su probidad consistirá en que sea ardientemente revolucionaria.»

M. Luciano Marc, director de la *Illustration*, preconiza la redención de la prensa por el anuncio bien explotado; la explotación del anuncio garantiza la independencia y la moralidad del resto del periódico. En apoyo de esta tesis cita... el *New York Herald*.

Otro corresponsal cita esta frase de amarga decepción: «El periodismo ya no es una potencia; es un oficio. Para hacer algo de provecho hay que dejarlo, y acudir al libro. Lo singular es que esta frase la dijo uno de los que iniciaron el periodismo-oficio: M. de Girardin.»

Al lado de esta frase de excesiva decepción pongamos en el ramillete otra de una resignación también excesiva: «Los defectos de la prensa (como los del sufragio, del militarismo, de la democracia) son un mal con el cual hay que acomodarse: se vive con ellos como con la *grippe*, el reuma, la neurastenia y tantas otras afecciones crónicas que afligen á la humanidad. Así habla el delicado y penetrante escritor M. Eduardo Rod.»

El filósofo y sociólogo Alfredo Fouillee dice como resumen de muchas de las opiniones anteriores: «La solución del problema consiste en una completa libertad de la prensa al lado de una responsabilidad también completa. La libertad de llevar un cuchillo en la faltriquera no implica la libertad de acuchillar á los transeúntes. Libertad sin responsabilidad es licencia y tiranía: es la negación de la libertad igual para todos. En Inglaterra cada cual imprime lo que quiere, pero por su cuenta y riesgo; y á veces las indemnizaciones á los perjudicados han arruinado y hecho desaparecer al periódico. Y fijándose luego en la función social de la prensa añade: «No es verdad que el periodismo sea hoy simplemente una mera función de información rápida. No; piénsese que el periódico es la principal y casi la única institución que en el mundo le atribuye una misión educadora: en el obrero, en la mujer, en el niño las ideas se convierten fácilmente en fuerzas. Había verdad profunda en el concepto que en pasados tiempos se tuvo del sacerdocio de la prensa: concepto que hoy nos hace sonreír, y al cual, sin embargo, habrá que volver un día ú otro, porque fuera de él no hay democracia posible.»

Vamos á concluir y resumir este

extracto con un párrafo de la contestación que ha dado la «Unión por la acción moral» porque nos parece que con este párrafo se pone verdaderamente el dedo en la llaga, y que, medítandolo bien y obrando en consecuencia, lo demás se puede dejar á un lado como fantasías y paliativos. Hé aquí lo que dice: «Se acusa á la prensa de corruptora: más valiera acusarnos virilmente á nosotros mismos, y procurar convertirnos en hombres que saben lo que se hacen. Pero la moda de los exámenes de conciencia ha pasado, y nos parece mucho más cómodo echar la culpa de nuestras faltas á las tentaciones que nos rodean. Sin embargo, el remedio verdadero solo puede salir del exceso del mal; á veces la naturaleza produce por sí misma las náuseas que libran al organismo de los venenos que contiene.»

J. MARGALL

El comercio exterior de España en 1897

La importación suma 793.341.121 pesetas.

En 1895 fué de 703.792.244.

Y en 1896 de 748.986.377.

Ha ido, pues, creciendo; pero aun ha subido más la exportación.

En 1895 consistió en 692.635.935 pesetas.

En 1896 alcanzó 892.328.618.

En 1897 ha llegado á 924.936.047.

La exportación ha superado durante el año últimamente transcurrido en 131.594.326 pesetas á la importación, con lo cual los cambios debieran sernos favorables, y acontece todo lo contrario.

Las clases sobre las cuales ha recaído el aumento de importación, son las siguientes:

1. Piedras, tierras, minerales, cristalería y productos cerámicos.
2. Drogas y productos químicos.
3. Algodón y sus manufacturas.
4. Fibras vegetales y sus manufacturas.
5. Papel y sus aplicaciones.
6. Madera y sus manufacturas.
7. Animales y sus despojos.
8. Maquinaria, carruajes y embarcaciones.

En todas las demás aparecen notables depresiones.

Respecto de las importaciones especiales han ofrecido aumento el material de ferro-carries, los tabacos de regalia, el oro y la plata. Los tabacos

para la Compañía Arrendataria han experimentado una baja de 12 millones de pesetas próximamente.

En cuanto á la exportación todas las clases ofrecen aumento, excepto las lanas, los animales y sus despojos, la maquinaria y las sustancias alimenticias, á lo cual ha contribuido la baja de las salidas de vino común en unos 20 millones de pesetas, la de aguardiente y la de aceite de oliva en unos 12 millones.

De naranjas, por el contrario, se ha exportado un valor de 11 millones de pesetas más que el año anterior.

La recaudación de aduanas ha sumado pesetas 8.205.824 menos que en 1896 á consecuencia, en gran parte, de lo mucho que ha descendido la importación de trigos.

Crispi

y la cuestión Dreyfus

En una conferencia referente á la cuestión Dreyfus, celebrada por el corresponsal en Roma de *La Estrella Belga* con el señor Crispi, expresidente del Consejo de ministros de Italia, después de manifestar éste que no tiene los elementos necesarios para afirmar rotundamente si el capitán Dreyfus es ó no culpable del delito porque ha sido condenado, añadió que creía que debió darse publicidad al proceso.

—¿Y las complicaciones internacionales?—le dijo su interlocutor.—Además, ¿no se ha juzgado á puerta cerrada en Italia y se ha tenido preso durante varios meses al capitán francés Romani, por delito de espionaje, que realizó vestido de uniforme? En Alemania mismo, ¿proceden de otra manera los Consejos de guerra?

—Es cierto—replicó Crispi—pero Alemania no es Francia; este país, que ha hecho la gran revolución y ha propagado la libertad á las demás naciones de Europa, tiene el deber de continuar dando ejemplo. Por otra parte, admitiendo que las relaciones indando publicidad al proceso, se debió seguir un procedimiento más regular que el de verificarlo á puerta cerrada. No hay un jurista ni un abogado—y yo hablo á Vd. en este momento como abogado—que pueda aprobar la manera de proceder del Consejo de guerra que juzgó á Dreyfus.

Nunca en un país libre se puede condenar á un acusado, sin darle á conocer todos los documentos y cargos que

Inglaterra me comunicaron la desgracia que había ocurrido en Yarmouth y que la tierna solicitud de Mr. David nos había ocultado... No quise ponerla en conocimiento de Emilia todavía, pues demasiada era ya su tristeza, y temía que fuese para ella un golpe cruel; pero como hubo enfermos á bordo, ella los cuidó y también á los hijos de nuestros compañeros de emigración... Esta distracción, el hacer bien, la sostuvo durante la travesía.

—¿Y cuándo tuvo conocimiento de ella?

—Un año después no le había aun dicho nada, continuó Mr. Daniel Peggoty. Habitábamos entonces una solitaria vivienda, en medio de los más hermosos árboles y de rosales de aquel país, que coronaban con sus guirnaldas la techumbre de nuestra cabaña. Mientras yo estaba trabajando en el campo vino un viajero del condado de Norfolk, en Inglaterra. Le hicimos, como era justo, la hospitalaria acogida que no se niega á nadie en la colonia. Conservaba un antiguo periódico y una relación impresa de la tempestad de Yarmouth. Así supo Emilia la triste noticia. Cuando entré aquella noche me encontré con que lo sabía todo.

Mr. Daniel pronunció estas palabras con una voz triste y con la tristeza que expresaba su hermosa cabeza cuando era desdichado.

—¿Y qué efecto produjo esta noticia en Emilia? preguntamos.

—Estuvo afectada por mucho tiempo, dijo, aunque hoy ya está repuesta de esa larga emoción; la soledad concluyó por hacerle bien; la soledad con las ocupaciones de nuestra quinta, porque en todo se interesa, en todo toma parte. Tal vez no reconocierais ahora á mi Emilia, Mr. David.

—¿Tan cambiada está?

—No podría afirmarlo, pues la veo todos los días, pero se me figura que si. Encontrarais á una mujer delgada, de facciones finas, de ojos lánguidos, con la cabeza siempre inclinada sobre el pecho y con un acento tranquilo, casi tímido... Tal es Emilia, añadió mirando la llama de la chimenea, como si su querida sobrina hubiese sido evocada por aquel tierno recuerdo.

Escuchábamos en silencio.



XXXVI

UNA VISITA INESPERADA

ESTÁ casi terminado el relato que he querido hacer de mis recuerdos; queda, sin embargo, un incidente que me place recordar alguna que otra vez, y sin el cual uno de los hilos que han tejido mi vida no podría desenredarse.

La reputación y la fortuna habían sonreído á mi ambición; mi felicidad doméstica era perfecta, y mi matrimonio duraba hacia diez años.

Estábamos una noche, Inés y yo, sentados al lado del fuego, en nuestra casa de Londres, y nuestros tres hijos jugaban en el salón, cuando me anunciaron un extranjero que deseaba hablarme.

Había dicho que no venía más que por el placer de verme y que llegaba de muy lejos; al decir de mi criado, era un anciano que tenía el aspecto de un colono.

Como esto parecía misterioso á los niños, y se asemejaba al principio de los cuentos favoritos que Inés les contaba con frecuencia, y en los que entraba, imprescindiblemente, un mal genio envuelto en una larga capa, que aborrecía á todo el mundo, la llegada del anciano que parecía un colono produjo cierta emoción.

Uno de nuestros hijos escondió su cabecita entre las rodillas de su madre, para resguardarse del peligro; Inés, la mayor de nuestros tres hijos, dejó su muñeca en un silla para que la representase, y se ocultó en los cortinajes del balcón, observando desde allí lo que iba á pasar.

se hayan hecho contra él, y está fuera de duda que ciertos documentos sólo se han enseñado a los jueces. Será inútil cuando se diga; esta irregularidad no podrá desaparecer, y la sentencia del tribunal militar adolecerá de un vicio de forma de los más graves, suficiente por sí sólo para motivar la revisión del proceso.

Sé bien—añadió Crispí—que hay graves dificultades para la revisión del proceso y traer a Dreyfus de la isla del Diablo; pero esas dificultades deben desaparecer en presencia de la posibilidad de un error. ¿Habría alguna cosa más insoportable, más afrentosa, que una condena tan grave, si resulta después que es inmerecida. »

Es necesario á toda costa librar del peso que abruma á la conciencia pública en Francia y en el extranjero desde que se verificó el proceso. Es cuestión delicada para el gobierno francés, sobre todo en los actuales momentos en que hay tantas nubes en el horizonte; pero al terminar el siglo XIX es preciso que las ideas de justicia y de libertad se pongan por cima de todas las demás. Por otra parte, se me figura que la declaración ambigua hecha recientemente por mi amigo Bülow indica con bastante claridad que el gobierno alemán—si es que se trata de Alemania—no está dispuesto á tomar las cosas por el lado trágico. »

Rusia y España

El *Novosti* de San Petersburgo publicó el domingo un artículo declarando que España ha hecho todas las concesiones posibles para satisfacer á los cubanos, y que si los Estados Unidos continúan ayudando ostensiblemente ó secretamente á los insurrectos, su conducta constituirá un desarrollo tan excesivo de la doctrina de Monroe, que constituirá una amenaza para todas las naciones europeas que tienen todavía posesiones en América.

«Estas naciones—añade—se convencerán al fin de la necesidad de emprender una acción común para oponerse á las crecientes pretensiones de los Estados Unidos, pretensiones frente á las cuales será imposible que los países europeos continúen siendo espectadores pasivos.»

NOTICIAS

Según los datos provisionales recibidos en el ministerio de Hacienda, la recaudación obtenida en el mes de Enero último asciende á pesetas 43.622.679, resultando un aumento de pesetas 3.242.366 con relación á igual período de 1897. Pero como continúa la baja en los derechos de aduanas, representaba en el mes último por 1.753.016 pesetas, el alza li-

quida en la recaudación queda reducida á 1.489.320.

Pronto se publicará el programa de las fiestas de primavera en Sevilla.

Las de Semana Santa revestirán extraordinaria magnificencia. Muchas hermandades han introducido grandes reformas en los Pasos, vestiduras de las imágenes, insignias, etc.

Saldrá el Santo Entierro, procesión admirada hace años por los visitantes extranjeros y forasteros.

Habrà concurso de cerámica artística, Exposiciones de ganados, agrícola, de flores y de plantas y de pinturas, juegos florales, carreras de caballos, derribos de reses, bailes populares, batalla de flores, corrida de Beneficencia, grandes iluminaciones y otros festejos.

El alcalde, Sr. Atienza, se propone que las fiestas de Semana Santa y la feria revistan gran brillantez.

Se indica para comandante del crucero *Isla de Luzón* al capitán de fragata D. Angel Miranda.

Y para igual cargo del *Isabel II* á D. José Boda, de la misma graduación.

El señor Romero Robledo lleva ya recaudadas 150.000 pesetas para erigir un monumento á Cánovas.

El Sr. Silvela irá á Málaga después de aparecer en la *Gaceta* el decreto de disolución de las Cortes, con objeto de inaugurar el nuevo Círculo Conservador de aquella capital.

A su regreso á la corte, se detendrá el señor Silvela algunos días en Jaén, donde se celebrará una gran reunión en obsequio de dicho ilustre hombre público.

Varios periódicos dicen que el gobernador de Vizcaya ha presentado la dimisión. Esta parece obedecer á la resolución que ha dado el gobierno al asunto de los concejales del Ayuntamiento de Séstao, que fueron suspendidos gubernativamente.

Durante los siete meses que ha durado la huelga de los obreros mecánicos ingleses, han perdido estos veintiocho millones de francos.

Además de los ocho millones de francos que tenían en caja al comenzar la huelga en el mes de Julio, han gastado catorce millones de francos á que han ascendido los donativos hechos en las islas británicas, las colonias inglesas y Alemania, para suministrar los cinco millones que el secretario de la federación ha obtenido en concepto de préstamo.

El presidente de la Academia de la Historia señor marqués de la Vega de Armijo, tiene en estudio el proyecto de que á imitación de lo que hace la Academia de la Lengua, publicando los compendios de la gramática castellana, se publiquen compendios de la

historia de España por aquella docta corporación que sirvan de texto en las escuelas, colegios é institutos.

Una comisión de señores académicos, que se nombrará en una de las próximas sesiones, será la encargada de llevar á la práctica el proyecto.

La Junta Administrativa del Arsenal de Cartagena, saca á la venta por medio de concurso, la corbeta *Tornado* por la cantidad de 80.000 pesetas.

De las islas:

Menorca

Según disponen las leyes vigentes, el día 15 del presente mes dará principio la veda de la caza.

—Se halla gravemente enfermo de unataque apoplético el presbítero Don José Landino.

—Ha salido de esta ciudad el capitán de infantería don José Casanovas, con objeto de incorporarse al regimiento de Luchana á que ha sido destinado.

—El día 8 del corriente se efectuará en el Teatro Principal una función dramática, destinando una mitad de su producto líquido á favor de los heridos en las guerras de Filipinas y Cuba existentes en esta población, y la otra mitad al socorro de los pobres que ampara la Beneficencia Domiciliaria.

—Los jefes y oficiales del Regimiento Regional número 2, como prueba de estimación y respeto al que por espacio de siete años ha sido digno coronel del referido cuerpo, don Julián Batanero Montenegro, hanle obsequiado con motivo de su ascenso á general de brigada, con el casco, florón y entorchados correspondientes al uniforme de su nueva gerarquía; y los sargentos del mismo regional le han regalado un magnífico cuadro encerrado en precioso marco, con el retrato del hidalgo coronel, y respetuosa dedicatoria, hermoso trabajo ejecutado á pluma por el profesor Don Pedro Pax.

De la capital:

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria leída en la Junta general de accionistas de esta Sucursal del Banco de España, celebrada el día 6 de los corrientes.

En dicho documento se insertan los acostumbrados datos, que demuestran el estado satisfactorio de dicha casa, como el Consejo de Administración y los empleados de la casa.

De los expresados datos resulta que se han obtenido los beneficios siguientes: Deducción que se hizo en el último semestre de 1896, 51.631'98 pesetas; beneficio obtenido en descuentos, 94.006'55; en efectos sobre otras plazas, 3039'96; en préstamos, 103.917'95; en cuentas corrientes con garantía,

88.826'86; en giros 976'20; en cupones, 4.357'36; otras operaciones, 39 mil 770'77; total de beneficios, 387 mil 112'88.

Restando de esta suma Ptas. 22 mil 760'22, recuento de intereses correspondientes á 1898 y Ptas. 91.362'03 gastos de Administración, resulta un beneficio líquido durante 1897 de pesetas 272.990'13.

Hace ya tiempo que veníamos recibiendo quejas de nuestros suscriptores de Campos acerca del retraso con que se recibe en aquel pueblo LA ALMUDAINA, á las cuales no hemos dado publicidad por temor de que la falta fuese de nuestros empleados. Hay suscriptor que ha estado doce días sin recibir números y luego se los han llevado todos de un golpe. La lamentable frecuencia con que se repite el hecho y convencidos de que al correo llegan á tiempo y completos todos los paquetes, nos obliga á reclamar de la autoridad correspondiente que corrija un abuso que sólo se debe á negligencia ó á manifiesta mala fé.

Espéndido fué el día que reinó ayer en esta ciudad, luciendo desde por la mañana hasta la noche un sol primaveral.

Las personas que salieron á aprovecharlo fueron numerosas, viéndose bastante concurridos durante la tarde los caminos y paseos de los alrededores de esta capital.

En este Gobierno de provincia se han recibido las Reales órdenes aprobando las providencias de dicha autoridad por las que dejó suspensos varios concejales de los Ayuntamientos de Muro y Sóller, disponiendo además que pasen los antecedentes á los tribunales de justicia.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sóller haber detenido y entregado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de varios robos verificados en distintas casas de aquella villa.

El Delegado del Gobierno de S. M. en la isla de Menorca ha participado á este Gobierno de provincia que el día primero del actual cesó en el empleo de oficial de cuarta clase de Administración civil, secretario de aquella Delegación don Antonio Blanch Papelcudí.

Por la Alcaldía de Campos ha sido nombrado guarda particular jurado del predio *Son Saleta* de aquel término municipal, el vecino Bartolomé Más Mesquida.

En la secretaría del Ayuntamiento de esta capital se hallan expuestos al público á efectos de reclamación las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1896 á 97.

Por esta Delegación de Hacienda ha sido designado para el cargo de auxiliar de la Agencia ejecutiva de la 2.ª zona de Palma don Francisco Ramis Linás.

Un caballero que ayer tarde bajaba por la calle del Conquistador, al llegar junto á la plaza de la Libertad tuvo la desgracia de resbalar produciéndose varias leves contusiones.

Auxiliado por varios transeúntes fué acompañado á su domicilio.

Entre los pasajeros embarcados ayer tarde á bordo del vapor *Belleer*, figuraban el abogado don Mariano Massanet y Verd, el distinguido joven don Bartolomé Maura, hijo de don Gabriel, y el joven profesor de piano don Angel Gallardo.

Según dice un colega han solicitado tomar parte en las cátedras de Retórica y Poética vacantes en los Institutos de S. Isidro, Badajoz y Teruel, nuestros paisanos D. Gabriel Alomar y Villalonga, don Rafael Ballester y Castell, D. Gabriel Labrás y Quintana y don Jaime Pomar y Fuster. D. Antonio Ripoll y Canellas aspira á la cátedra de Psicología de los Institutos de Logroño y Casariego de Tapia.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Belleer*, llevándose la correspondencia, gran número de pasaje y carga varia.

La guardia municipal encerró anoche en el depósito de Capuchinos á un individuo que había maltratado de palabra y obra á sus ancianos padres.

Esta mañana en el vapor correo de Barcelona es esperado el señor don Mariano Zaforteza y Crespi de Valladaura, que regresa, interrumpiendo el viaje que había emprendido, por la inesperada muerte de su hermano don José.

Damos á nuestro querido amigo nuestro más sentido pésame.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha encargado por medio de una circular á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de los presos Luis Puertas Gimenez y Roque Ruiz Hernandez (á Pico), fugados de la cárcel de Totana el día 29 de Enero último y la de Ignacia Orbañeta España, fugada de la de Guadalupe.

Igualmente encarga la busca y captura de Justo Santamarina Labosa, vecino de Orense de 14 años de edad.

Anoche existía aun de «cuerpo presente» en mitad de la vía impidiendo el libre tránsito, la caldera del vaporcito *Cabrera*, que al ser trasladada á la fábrica del señor Maneu, rompió la carreta que la conducía matando á uno de los cuatro caballos que de ella tiraban.

Mañana á las doce de la tarde tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad, la venta por medio de pujas á la llana de toda la madera procedente de la poda de árboles de esta ciudad, depositada actualmente en el vivero de Tirador.

Ayer se embarcó para Barcelona el senador carlista Excmo. señor Duque de Solferino, y con este motivo fueron á despedirle á bordo del vapor *Belleer*, toda la plana mayor del carlismo, gran número de correligionarios y amigos.

Según previene la ley de caza, el día 15 del actual debe empezar el período de veda, la cual ha de durar hasta el día 15 de Agosto próximo.

A este efecto el señor Gobernador de la provincia, ha publicado una circular prohibiendo en absoluto en esta provincia toda clase de caza dentro del período de tiempo citado, salvo las excepciones que la referida ley establece.

Añade además la indicada circular que queda terminantemente prohibida la circulación y venta de caza durante la temporada de la veda y las empresas del ferro-carril y de transportes no permitirán la facturación y conducción de la misma, sino en el caso y con los requisitos establecidos en el artículo 27.

Al mismo tiempo encarga muy eficazmente á la guardia civil, y á todos los agentes de su autoridad, que ejerzan la más exquisita vigilancia á fin de que tenga debido cumplimiento cuanto dispone la citada Ley y Reales órdenes circulares de 7 de mayo de 1880, 14 de marzo de 1881 y 25 de septiembre de 1893, fijando las correcciones que deben imponerse á los contraventores de dicha ley, así como

—Haced entrar á ese caballero, dije.

Un momento después entró un anciano de nevada cabellera y cútis tostado, y que se detuvo en el dintel de la puerta.

Inesita, seducida, por su aspecto venerable, olvidó su miedo curioso, corrió á tomarlo por la mano, y aún no había visto bien su rostro, cuando mi esposa exclamó con voz conmovida por el placer:

—¿Si es Mr. Daniel Peggoty!

Era, en efecto, Mr. Daniel Peggoty: viejo por los años, pero con una vejez robusta y fresca.

Cuando se calmó nuestra primera emoción, y se sentó al lado del fuego con los niños sobre sus rodillas, pude admirar aquella digna y varonil fisonomía que la edad había respetado, y aún embellecido.

—Mr. David, me dijo alegrándome el corazón con el nombre que me daba en mi infancia... Mr. David, bendigo la hora en que os vuelvo á ver con vuestra buena y fiel esposa.

—¿Es una hora que yo también bendigo, mi antiguo amigo! exclamé.

—¿Y estos hermosos niños, dijo Mr. Daniel, estos capullos de rosa! ¡Ay! Mr. David, no erais mayor que el más joven de los tres cuando os vi por vez primera, Emilia era de la misma estatura y nuestro pobre Cham no era más que un rollizo muchacho.

—El tiempo me ha cambiado más desde entonces que á vos, exclamé. Pero es preciso que estos bribonzuelos se vayan á acostar; como no hay en Inglaterra más casa que esta que deba ser la vuestra, me direis dónde ha de mandar á buscar vuestro equipaje... ¿Teneis aún aquel viejo saco que tanto viajaba con vos?... Después bebemos un vaso de *grog* de Yarmouth, y hablaremos de lo ocurrido en los diez años que han pasado.

—¿Estais sólo? preguntó Inés.

—Si, señora, respondió Daniel besándole la mano, enteramente sólo.

Hicimos que se sentase entre nosotros dos, no sabiendo cómo manifestarle el placer que teníamos en verlo; me era grato escuchar la voz de su antigua amistad, eco vi-

viente de algunos de mis recuerdos, los más tristes, pero también los más dulces.

—Confieso, dijo Mr. Daniel Peggoty, que hay mucha agua que atravesar para venir de Australia á Inglaterra, y no permanecer aquí más que algunas semanas; pero el agua, sobre todo la salada, es mi elemento, y además, pensaba en los amigos con quienes estoy en este momento... elemento, momento... he hecho versos sin saberlo ¡tal vez porque rima, es cierto?

—¿Y volveis tan pronto á Australia? preguntó Inés, encantada de la alegría del anciano.

—Si, señora; se lo he prometido á Emilia antes de embarcarme. Ya veis que los años no me han rejuvenecido, y era tiempo de hacer este viaje, ó hubiera sido muy tarde para emprenderlo; me habia prometido á mí mismo venir á ver á Mr. David y su encantadora esposa en la felicidad de su hogar doméstico, antes de que fuese muy viejo.

Nos sonrió con su cordialidad de costumbre; Inés separó algunos rizos de sus blancos cabellos que le caían sobre los ojos.

—Y ahora contádnos lo que ha sucedido en estos diez años de ausencia, le dije.

—Es una historia muy sucinta, me contestó; hemos tratado de llegar á buen puerto, y lo hemos conseguido. El principio fué tal vez un poco duro; fué necesario trabajar con ardor, pero este ardor, pero este ardor no nos ha faltado, y el fruto ha venido á su tiempo. Nuestra hacienda ha prosperado, y han prosperado nuestros ganados; en una palabra, la Providencia, bendita sea, ha conducido nuestros esfuerzos de más en mejor, y gracias á su socorro, un bien ha seguido á otro. Es siempre lo mismo cuando uno se fia en la Providencia; si no es hoy, será mañana.

—¿Y Emilia? preguntamos al mismo tiempo Inés y yo.

—Emilia, señora, se puso á rogar por vos cuando os despedisteis de ella, y todos los días repetía su plegaria, no tan sólo bajo las velas del buque, sino bajo nuestro techo en Australia. Cuando perdimos de vista las costas de

á los que usasen armas ó cazasen sin la correspondiente licencia, é igualmente á los que infringieren los preceptos de la ley de 19 de septiembre de 1896 de protección á los pájaros y aves insectívoras, clasificadas en la Real orden de 25 de noviembre del antedicho año.

OBRA NUEVA

Una excursión al mundo invisible ó cartas familiares sobre los ángeles, por don Carmelo Sala, Canónigo de la Basílica Metropolitana de Tarragona. Se vende al precio de 3 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Regreso.-Visita

Madrid 8 á las 10'20 m.

Espérase al general Blanco esta semana.

El contralmirante francés ha visitado á los ministros insulares, deseándoles la paz y la prosperidad de Cuba.

El señor Gálvez le recordó los lazos de amistad que unen á España y Francia.

De Cuba

Madrid 8 á las 10'20 m.

Habana.—Ha llegado la fragata francesa *Douborien*.

El jefe visitó al general Parrado, cambiándose frases afectuosísimas para España y Francia.

El contralmirante manifestó deseos de felicitar al general Blanco por su política.

Se activan los trabajos electorales. El partido autonomista ha pedido 4.500 inclusiones.

Ha zarpado para la península el *Reina María Cristina*, conduciendo 600 enfermos.

De la guerra

Madrid 8 á las 10'40 m.

El batallón de Extremadura y varias guerrillas batieron en Arroyo Hondo (Villas) á las partidas de Rodríguez, Machado y otras.

El combate duró cinco horas matando á 27 insurrectos.

Las partidas perdieron además municiones, dinamita y un cañón.

Las tropas tuvieron 13 muertos.

Reconocimientos. -- Buques extranjeros

Madrid 7 á las 11 m.

La columna Linares practicó un reconocimiento cerca de Hulgún, librando varios combates con rebeldes atrincherados los cuales sufrieron muchas bajas.

Las tropas tuvieron 4 muertos y 33 heridos.

En aguas de Santiago de Cuba hay fondeados varios barcos extranjeros.

Firma

Madrid 8 á las 2 t.

S. M. la Reina ha firmado los créditos acordados en el Consejo de anoche.

Igualmente se han firmado las Reales órdenes concediendo varios honores.

También se ha firmado el Real decreto, exceptuando de la subasta la reparación del hilo telegráfico de Madrid á Vigo.

Oficial de la Habana

Madrid 8 á las 3'50 t.

3'55

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba confirmando la operación llevada á cabo por las fuerzas que manda el general Linares, en la que han sido duramente escarmentadas las partidas que manda el cabecilla Calixto García, sufriendo gran número de bajas.

Nuestras tropas tuvieron heridos el comandante señor Camarero, el capitán señor Montilla, los tenientes señores Luque, Vara y Rey y 60 individuos de tropa.

Añade el referido despacho que en la reunión celebrada anoche por la junta del Censo no pudieron llegar á un acuerdo.

Hoy volverá á reunirse dicha junta al objeto de tratar si deben tener ó no voto los voluntarios.

Los autonomistas han pedido la inclusión de cinco mil constitucionales en las listas, amenazando con el retraimiento si no lo consiguen.

El general Blanco ha felicitado á los generales Pando y Castellano, por las últimas brillantes operaciones que han llevado á cabo.

La impresión dominante es que habrá crisis en el Gobierno Insular.

Telegrama del "Heraldo"

Madrid 8 á las 3 t.

Un telegrama de la Habana que publica el *Heraldo* dice que en Jaruco se han presentado al inspector general varios prefectos los cuales confían en que se presentará la partida del cabecilla Rodríguez.

El general Blanco fué objeto de un entusiasta recibimiento en Nuevitás. El pueblo le victoreó calurosamente y tiró palomas á su paso por las calles.

El general tomó después el tren de Sagua, desde cuyo punto se trasladará á la Habana porque teme que surjan complicaciones en el Gobierno.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 6.—Varones 1.—

Hembras 1.

Matrimonios: Día 6.—Don Melchor Seguí Font con doña Antonia Palmer.

—Don Lorenzo Ferrán Servera con doña Margarita Femenias Picornell.

—Don Jaime Cambra Bonnin con doña Margarita Pol Contesti.—Don Gabriel Reus Moll con doña María Oliver Forteza.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay celajería que asomas por las cúspides de las montañas.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—N. fresquito en decadencia.

Estado de la mar.—Llana, ha abo-

nanzado la marejada que venía del tercer cuadrante.

Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban acelajados, despejados de calma, la mar tranquila del viento reinante N. y recalaba marejada larga y tendida del S. S. O. que reinaba antes fuera cabos. Incluyó al cuarto cuadrante y se sostuvo flojo á dicha parte toda la mañana. En el curso de la tarde continuó el viento al cuarto cuadrante refrescando un poco y haciéndose mas N. al aproximarse al ocaso.

Noticias.—No hubo entradas. Salió el vapor *Bellver* para Barcelona y el suco *Italia* para Tarragona.

Buques fondeados: Día 8.—Ninguno.

Buques despachados: Día 8.—Vapor español *Bellver*, de 778 ton., pars Barcelona.—Vapor español *Unión*, de 401 ton., para Ibiza y Valencia.

Matadero: Día 8.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 138.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 1.—Cerdos, 4.—Cerdas, 5.—Lechonas, 0.

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Islaña Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Cubas Nuevas 1890, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Aduanas, Filipinas.

Barcelona 8 de Febrero.

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Interior, Exterior, Amortizable, Colonias, Nortés, Francia, Madrid, Paris, Cubas 1890.

Boletín metereológico

Día 8 á las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Measurement Name and Value. Includes Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, Máxima á la sombra, Mínima á cubierto, Mínima á descubierto, Dirección del viento, Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, Kilómetros recorridos en 24 horas, Lluvia en 24 horas, Evaporación en 24 horas, Humedad á las 9, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del id. en id.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 6 de Febrero de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 311, 3, 2, 1, 308.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El jueves próximo, día 10 del actual, á las 12 de la mañana y en esta Casa Consistorial, se procederá á la venta, por medio de pujas á la llana, de toda la madera procedente de la poda del arbolado público de esta Ciudad, la que está depositada en el Vivero de Tirador, á tenor de lo acordado por este Ayuntamiento en 31 de Enero próximo pasado.

Palma 7 de Febrero de 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

Ayuntamiento de Palma

Fijadas definitivamente las Cuentas municipales del año 1896-97, se anuncia al público que estarán de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de 15 días, á contar desde la fecha, á efecto de reclamación arregladamente á lo dispuesto en el artículo 161 de la Ley.

Palma 7 de Febrero de 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor

Domiciliada en Palma, Danús, 1

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en uso de las atribuciones que le conceden los Estatutos, acordó reclamar á los Accionistas un dividendo pasivo del 4 por 100 de valor nominal de sus acciones que podrán pagar en las oficinas de esta Sociedad desde el día veinte al veintiocho del mes corriente; lo cual se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 5 de Febrero de 1898.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor, El Director Gerente, Guillermo Creus.

Vinícola Mallorquina

en liquidación

La Comisión liquidadora ha acordado el pago de un dividendo pasivo correspondiente á un diez por ciento del valor nominal de las acciones que podrán hacer efectivo los señores accionistas durante el presente mes de Febrero en las oficinas de la sociedad, Miramar, sin número, entre los números 10 y 12,—todos los días laborables desde las diez de la mañana á la una de la tarde.

Palma 7 de Febrero de 1898.—Por A. de la C. L. El secretario, Gregorio Vicens.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

De lo capital:

Esta madrugada á las tres, estando el cielo perfectamente despejado, cayó un aguacero que duró media hora, al cabo de la cual se volvieron á poner las nubes como antes de llover. A juzgar por todas las señales, hoy disfrutaremos un buen día.

TELEGRAMAS

Banquete.-Brindis

Madrid 8 á las 10'50 n.

Valencia.—En el banquete ce-

lebrado hoy en esta capital en honor al señor Romero Robledo, se pronunciaron varios brindis combatiendo la autonomía.

El señor Romero Robledo reprodujo los ataques contra la unión de los conservadores, contra la concesión de la autonomía política y contra el Gobierno.

Descarrilamiento

Madrid 8 á las 10'55 n.

Comunican de Barcelona que cerca de la estación de Puigneig descarriló un tren; resultando heridos un maquinista, un fogonero y el guarda freno.

Un furgón se despeñó por el terraplen de la parte izquierda que mide unos seis metros de altura.

Petición.-Ascenso

Madrid 8 á las 11'15 n.

El general Weyler ha pedido licencia al Gobierno para ausentarse de Madrid.

Caso que se le conceda marchará primero á Barcelona y luego á Palma.

Mañana se firmarán las Reales ordenes ascendiendo á vicealmirante al señor Churruca y á contra-almirante al señor Guzman.

Una noticia

Madrid 8 á las 11'40 n.

El señor Bermejo ha pedido al naviero de Bilbao que le ceda dos buques para acompañar á los destroyers á Cuba.

El jueves próximo saldrá para la Habana el acorazado *Oquendo*.

Desde la Habana

Madrid 9 á las 3'15 m.

Comunican de la Habana que ha regresado á aquella capital el general Blanco.

En la reunión celebrada por los directores de los periódicos el general Blanco les excitó al patriotismo, de lo contrario él procuraría reprimirlos.

Se ha reanimado el espíritu público.

Conferencia.-Otro ascenso

Madrid 9 á las 3'20 m.

Han conferenciado largamente los señores Sagasta, Gullón y Moret, tratando sobre el estado de relaciones entre España y los Estados Unidos.

Se afirma que son ciertos los rozamientos que se dice existen entre ambos gobiernos.

A última hora de hoy se firmará el ascenso del señor Salcedo á teniente general.

Mencheta

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela cómica

Función para hoy miércoles

La zarzuela en un acto,

Los puritanos

El apropósito en un acto,

¿Cómo está el arte?

El señor Montero hará varios juegos imitando á la célebre Watri.

La zarzuela en un acto,

La viejecita

La zarzuela cómica en un acto,

La banda de trompetas

A las ocho en punto

DESASTROSA - BARATURA - DESASTROSA

Ultimos días--12, PLAZA DE CORT, 12--Ultimos días

¡Palmesanos! Fijarse bien

DERROCHE VERDAD

Un corte de paño para pantalón por 6 reales.—Un corte de paño para traje 16 id.—Un corte de buena jerga el traje 47 id.—Un corte de magnifico tricot 52 id.—Unos calzoncillos algodón 2 y medio reales.—Una docena calcetines sin costura 24 reales.

Franelas algodón 2 reales cana.—Paño de seda negro superior 2 y medio reales palmo.—Un precioso corte damasé negro para señorita 32 pesetas.—Sombrillas glacé superior fin de siglo 28 reales.

¡OJO OJO!

IMPORTANTÍSIMO

Una camisa para señora 3 reales.—Pañuelos 9 palmos y cuarto lana abrigo 5 y medio reales.—Medias superiores de algodón sin costura 32 reales docena.—Grandioso surtido de pañuelos estambre 6 id.—Madapolam buena clase 1 y medio reales cana.

Se acaban de recibir 500 paraguas sistema veloz todo seda superiores, siendo su precio 25 pesetas y los realizaremos á 10 pesetas y media uno.

OTRA.—El dueño de esta *Desastrosa Baratura* acaba de adquirir por subasta un abundante surtido en crucifijos, porcelanas finas, petacas, monederos, juguetes, tijeras, cucharas, arandelas, etc. lo cual lo rematará á precios fabulosamente desconocidos por lo barato.

Ultimos días--12, PLAZA DE CORT, 12--Ultimos días

FERRO-CARRILES
de
MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'55 mañana y 2 tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde.
De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6'45 mañana y 5 tarde.
De Manacor hasta Felanig, á las 5'45 mañana.
De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4'45 tarde.
De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana.
De Lapuebla hasta Palma, á las 7'12 mañana, 1 y 5'15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7'12 mañana y 1 tarde.
De Inca hasta Palma á las 6'40 mañana.
El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores  Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FEBRERO

9

1498.—Pregón anunciando la sujeción de los moros de la isla de Argibens.

MIÉRCOLES

89 | Santa Apolonia virgen y san Nicéforo mártires

FEBRERO

10

1860.—Llega la noticia de que la bandera española ondeaba entre los muros de Tetrán.

JUEVES

40 | Santa Escolástica virgen y san Guillermo duque de Aquitania em

Ocasión

Se desea traspasar un negocio de tejidos establecido en esta capital, en condiciones ventajosas.

Para informes: Molineros, 20, 1.º



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago 6 intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entredicho serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadeza 6.



La Fosfatina de Saleres

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar el crecimiento de los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Montaner. Inspector médico, don B. Munar.

5-VERI-5

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorroño, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Colón», capitán Camps, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», c. Camps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Barcelona y el 12 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Babat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piñago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá de Barcelona el 28 de Febrero el vapor

CATALINA

Admiten carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuacalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martiñez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eritis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Llitera.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 8 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

Calculo Mercantil, Teneduria de libros, Caligrafía, Dibujo industrial.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de

Don José Ramonet y Riu

Clase superior por la mañana y por la noche—Honorarios 5 pesetas al mes—Palacio 31, 1.º

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Hazina 34 y 36. Centro farmacéutico.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenten y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

ALUMBRADO BARATO

Con el gas ACETILENO

POR LOS APARATOS GASÓMETROS Sistema BOSCH

Con patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller.

Con este gasómetro puede utilizarse el gas para el alumbrado en toda casa de campo, obteniéndose la luz mejor y más barata que se conoce, sin peligros ni explosiones. Son los aparatos más seguros. Los que resultan más baratos por su duración ser de excelente construcción, buenos metales y sin escapes.

Esto garantiza su duración y economía.

Fabricación y venta

Cerrajería de BOSCH, Olmos 148-Palma

Fabricante de Bisagras al por mayor y menor

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE

PAPEL DE ARMENIA

ANTISÉPTICO PODEROSO

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Microbicida por excelencia, preserva de los contagios epidémicos, como viruelas, erup, cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire, y ahuyenta polillas, mosquitos, etc., etc.

LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERÍAS Y PERFUMERÍAS

Por mayor: Cebrián y C.ª—Barcelona



No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhens, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.